

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN VEINTICINCO, NÚMERO UNO 2025

Carta del Director

ix

Los riesgos de la llegada de Trump 2.0

Trump 2.0: un riesgo de huracán categoría 5

2

Rafael Fernández de Castro

No hay una bola de cristal que pueda predecir con exactitud el daño que podría infligir a México el regreso de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos. Los optimistas señalan que será una tormenta tropical; los pesimistas, como yo, sostenemos que será un huracán categoría 5. Ante la duda y las serias amenazas, lo que sí se sabe con certeza es que la diplomacia de la presidenta Claudia Sheinbaum debe prepararse para el peor escenario.

Ojalá vivas tiempos interesantes

8

Martha Bárcena Coqui

Las promesas que realizó Donald Trump en la campaña electoral, que impactan directamente a México y lo vuelven objetivo prioritario, así como la designación de los funcionarios encargados de ejecutarlas, hacen prever una etapa turbulenta en las relaciones de Estados Unidos con México. De ahí que el gobierno mexicano no debe minimizar el riesgo de sus políticas y, al mismo tiempo, evitar la confrontación que buscarán Trump y su equipo durante su segundo mandato.

Crónica de la muerte anunciada de un imperio

18

Allert Brown-Gort

El martes 5 de noviembre de 2024, Donald Trump ganó tanto el Colegio Electoral como el voto popular en las elecciones presidenciales de Estados Unidos. A pesar de los márgenes del voto, durante su fiesta de celebración de la victoria, la noche de las elecciones, Trump declaró: “Estados Unidos nos ha dado un mandato poderoso y sin precedentes”. Cualquiera que sea la verdad, esta declaración indica cómo piensa gobernar.

¿Ilusión democrática? 24

Carlos Galina

Después de una de las elecciones presidenciales más importantes en la historia de Estados Unidos, hoy el sistema político y electoral se enfrenta a una serie de retos y distorsiones que amenazan a su democracia. Si Estados Unidos no logra diagnosticar y abordar estos problemas, sus instituciones y su vida política se enfrentarán a un deterioro de confianza y credibilidad irreparables.

El verdadero peligro de los planes económicos de Trump 33

Adam S. Posen

Durante los últimos 50 años, las agendas económicas de los gobiernos estadounidenses han reconocido la importancia de promover la estabilidad macroeconómica mundial. Otros gobiernos de todo el mundo han tratado de emular a Estados Unidos en este sentido, con un beneficio duradero. El enfoque de Donald Trump, por el contrario, hace de la incertidumbre un arma. Sin embargo, es un arma difícil de controlar y puede volverse en contra de quien la utilice indiscriminadamente.

Cómo Trump cambiará al mundo 40

Peter D. Feaver

La victoria de Donald Trump en 2016 sorprendió mucho más que su reciente elección, y gran parte del debate giró en torno a cómo gobernaría y cuán drásticamente intentaría cambiar el papel de Estados Unidos en el mundo. Debido a su imprevisibilidad, su estilo errático y su razonar poco coherente, algunas de esas interrogantes persisten. Pero ahora tenemos mucha más información después de 4 años de gobierno y tres campañas presidenciales. Con esos datos, es posible predecir algo de lo que intentará hacer en su segundo mandato. La incógnita es cómo reaccionará el resto del mundo y cuál será el desenlace.

Somos nuestro peor enemigo 46

Robert A. Pape

El cambio demográfico es una dimensión relevante en la identidad nacional de Estados Unidos. Los votantes conservadores han aceptado a Donald Trump por la promesa de detenerlo. Sus políticas y retórica excluyentes han provocado una fuerte reacción de los liberales que aceptan la creciente diversidad étnica, pero temen que el triunfo conservador ponga en riesgo las libertades que tanto les ha costado conseguir.

Por qué Washington no ha podido resolver la crisis fronteriza 55

Andrea R. Flores

Hasta ahora, Estados Unidos ha empleado un sistema de asilo obsoleto para gestionar la migración irregular. Sin embargo, el sistema migratorio está colapsando por su propio peso. Washington debe idear una nueva estrategia para la era moderna de la migración mundial. Esto le permitiría aprovechar los beneficios de la migración, controlar sus fronteras, sostener sus valores como país de refugio y generar mejores resultados para los estadounidenses y los migrantes por igual.

Diálogo

Argentina continúa en crisis 65

María Victoria Murillo

A pesar de las duras políticas de ajuste económico y una recesión interna, durante su primer año de mandato, el presidente argentino Javier Milei ha logrado mantener el apoyo popular, principalmente porque ha reducido la inflación. Sin embargo, el encanto no durará para siempre, y si no mejora como administrador y se vuelve más hábil en las negociaciones, perderá capital político y la crisis perpetua de Argentina no acabará.

Un año de motosierra en Argentina 70

Adrián Lucardi

A un año de haber asumido la presidencia de Argentina, Javier Milei ha sido sorprendentemente exitoso en reducir el gasto público, bajar la inflación, desregular la economía, y cambiar el contenido y el tono de la discusión pública. Pero la posibilidad del retorno del kirchnerismo al poder, pende como espada de Damocles sobre la economía. En el mediano plazo, el gobierno apuesta a un círculo virtuoso en el que el éxito de las reformas aumentará su popularidad y, a su vez, garantizará la sustentabilidad política.

Mundo

El problema con los aliados 79

Richard Haass

Durante décadas, Estados Unidos ha desarrollado un extenso manual para manejar las disputas con los adversarios con tácticas que incluyen todo: desde acuerdos de control de armas y cumbres diplomáticas hasta sanciones económicas, cambios de régimen e incluso guerras. Sin embargo, cuando se trata de gestionar disputas con amigos, el pensamiento de Washington está mucho menos desarrollado. La extendida red de alianzas que tiene le da una ventaja significativa que no tienen muchos aliados; pero, en realidad, esta ventaja suele ser mucho menor de lo que se esperaría.

Los peligros del aislacionismo 92

Condoleezza Rice

En tiempos de incertidumbre, la gente busca analogías en la historia, y la favorita de hoy es la Guerra Fría. Pero el periodo actual es más peligroso. Podemos encontrar más motivos de reflexión en el imperialismo de finales del siglo XIX y en las economías de suma cero del periodo de entreguerras. Ahora, como entonces, las potencias revisionistas obtienen territorios por la fuerza y el orden internacional se resquebraja. Quizá la similitud más sorprendente y preocupante sea que hoy, como en las épocas anteriores, Estados Unidos está tentado a centrar la atención en sí mismo.

Tres perspectivas de la crisis diplomática entre Ecuador y México 105

Rafael Velázquez Flores, Kendall Ariana López Peña y Karla Verónica Félix

En abril de 2024, México rompió relaciones diplomáticas con Ecuador por la invasión a su embajada en Quito. La crisis diplomática generada tiene implicaciones en tres aspectos de la relación bilateral: jurídica, económica y de política exterior. Pero el origen de la crisis se encuentra en factores de naturaleza interna en cada uno de los países.

La Política Exterior Feminista de México 115

Mónica Salomón

Más allá de los esfuerzos que tanto México como el resto de los países latinoamericanos han realizado para impulsar una política exterior feminista, hay por lo menos dos condicionantes geopolíticas que tienen efectos importantes sobre las mismas: por un lado, la adhesión de la región al orden liberal internacional y, por el otro, su pertenencia al Sur global. Esas dos condicionantes explican tanto las semejanzas como las diferencias con respecto a las políticas exteriores feministas del Norte.

La batalla por los BRICS 124

Alexander Gabuev y Oliver Stuenkel

Ante la incapacidad de Estados Unidos y sus aliados de configurar unilateralmente el orden internacional, muchos países buscan centros de poder alternativos. Una iniciativa relevante y potencialmente influyente es el BRICS (Brasil, Rusia, la India, China y Sudáfrica). Mientras China y Rusia confrontan a Occidente, Brasil y la India buscan reformar y democratizar el orden existente. Esta batalla marcará el futuro del BRICS y del propio orden internacional.

El eje de la revuelta 132

Andrea Kendall-Taylor y Richard Fontaine

Innumerables analistas occidentales se apresuraron a desechar las consecuencias de una coordinación entre China, Corea del Norte, Irán y Rusia, cuya meta compartida es debilitar a Estados Unidos y su liderazgo. En varios lugares de Asia, Europa y el Medio Oriente, las ambiciones de los miembros de este nuevo eje ya demostraron ser desestabilizadoras. Gestionar los efectos disruptivos de una mayor coordinación e impedir que el eje trastoque el sistema internacional, deben ser objetivos centrales de la actual política exterior de Estados Unidos.

Una estrategia de contención para Venezuela 143

Christopher Sabatini y Ryan C. Berg

A varios meses de la elección presidencial de Venezuela, el régimen de Nicolás Maduro todavía no ha presentado ninguna evidencia que apoye su reclamo de victoria. En su lugar, Caracas reprimió brutalmente a sus oponentes políticos y a la sociedad civil. Nada de esto sorprende. Lo asombroso es el contundente fracaso de la diplomacia internacional para forzar a Maduro a negociar con la oposición, pese a la evidencia convincente de que perdió por una diferencia enorme.

Foreign Affairs will tolerate wide differences of opinion. Its articles will not represent any consensus of beliefs. What is demanded of them is that they shall be competent and well informed, representing honest opinions seriously held and convincingly expressed. It does not accept responsibility for the views expressed in any article, signed or unsigned, which appear in its pages. What it does accept is the responsibility for giving them a chance to appear there.

Archibald Cary Coolidge, Founding Editor

Volume 1, Number 1 • September 1922

Los artículos publicados en *Foreign Affairs Latinoamérica* no reflejan una corriente ideológica. No esperamos que el lector esté de acuerdo con todo el contenido de la revista. De hecho, los puntos de vista de los autores difieren. Estamos seguros de que una forma de mantener mejor informada a la opinión pública es proporcionándole diferentes planteamientos, alejados de meros caprichos e identificaciones con alguna escuela de pensamiento. El contenido de los ensayos es responsabilidad de sus autores. El compromiso de *Foreign Affairs Latinoamérica* es darles la oportunidad de que expresen sus ideas.